

LA VOZ DEL PUEBLO

PERIODICO REPUBLICANO

Fundador FRANCISCO JULIA

PRECIO DE SUSCRIPCION

En Palma: Un mes 0'25 ptas.
Fuera de la capital: 1'00 pta. trimestre.
Extranjero: 5 ptas. año.

AÑO VI

NÚM. 259

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Palma de Mallorca 31 Agosto de 1918

Calle del Socorro, 90.—PALMA

¡Juventud que te pierdes!

Es triste y desconsolador el tener que contemplar cuando la juventud vive errantemente en el terreno de la política.

Habló de la juventud republicana; no me interesan ciertos jóvenes en edad y viejos en su modo de pensar, que pierden el tiempo miserablemente diciéndose *Antonianos*, *Integristas* y otras cosas por el estilo, propias del siglo pasado, pero no del presente.

Hay verdades amargas que deben decirse para ver si se consigue el extirpamiento de su maldad y trasformarlo en un algo bueno que sea factor del camino progresivo y civilizado.

La juventud republicana debe levantarse de su silla poltronera tan cómoda como suicida á que le han obligado sentarse los que podemos llamar fracasados de la política republicana de Mallorca, apesar de ser hombres de buena fé, y abnegados partidarios de la República, y ser acreadores del mayor respeto personal, pero que como activos políticos, no nacieron para eso.

Estamos en momentos de renovación y es preciso actuar con fé, altruismo y abnegación para la causa republicana, y estar prevenidos para todos los acontecimientos que se avecinan después de la terminación de la guerra, que se acentuará la lucha decisiva de las derechas y las izquierdas, y para salvar España deberá acabarse con el actual estado de cosas, que denigra la raza española.

Sed prácticos, vivid de la realidad y pensad que lo primero que se debe hacer es ser acreadores de que se deposite en vosotros la confianza: teneis un Centro republicano y no siente los latidos de vuestra rebeldía, lo abandonais, consentis que se esté quieto sin dar fé de vida cuando con vuestra presencia deberían estar en continua revolución los muebles de la casa; vuestra rebeldía sería un señal de vida de la cual está huérfano el Centro, y quizá cuando despertais del sueño suicida en que hace tiempo estais entregados sea tarde, y entonces serán por demás vuestros esfuerzos. Las energías deben demostrarse á tiempo, y si estas se emplean en las inoportunidades lo que se consigue es la pérdida de tiempo, del prestigio y de la savia renovadora.

No esperéis á que seais llamados; vuestro deber está en acudir al puesto de batalla, al de más peligro, á la vanguardia del resurgimiento revolucionario purificador de todo lo podrido; si estais quietos en vuestras casas es demostrar vuestra impotencia, y si sois impotentes no teneis derecho á llamaros jóvenes, puesto que desempañareis el papel de un *mueble viejo de los que no se puede aprovechar* ni hasta para el fuego.

Sed republicanos revolucionarios y empezad para hacer la revolución en vuestro modo de ser, hoy sin alma ni espíritu, y procurar dar á vuestro Centro una vida floreciente, digna de admiración y así conseguireis el respeto de vuestros adversarios.

Francisco Juliá Perelló

¡BEFADOS DE TODOS LOS MATICES!

¡¡ALZAOS!!

¡En vuestras manos
está el prodigio!

¡Todo sigue el mismo curso!.... ¡Nada se rectifica!...

El problema del hambre se vuelve de cada día más espeluznante; el problema del hambre se agrava por momentos; el problema del hambre continúa todavía planteado.... porque en toda España no existe ni un sólo gobernante que sea capaz á resolverlo, porque el Gobierno español es totalmente zóco, porque el Gobierno español está formado por una pandilla de mastuerzos, cuyas cabezas—BIEN PODRIAMOS LLAMARLES CALABAZAS DE GRAN PERIFERIA—carecen de la idoneidad que se necesita tener para estar al frente de una nación como la muestra, la cual, debido al exuberante canallismo que sobre ella impera, se halla envuelta entre el mayor exidio, esto es, entre la mayor ruina....

¡Nada se arregla!...

Hace ya muchísimos años—*pena causa el decirlo*—que España—*¡pobre nación!*—viene siendo víctima de una devastadora tormenta, la cual no tardará—*salvo un cambio de Régimen*—en hacerla desaparecer del mapa.

La situación de la nación española evoluciona de una manera vetusta y, por lo tanto, repugnante; la nación española está rodeada por una mónstrua bandada de adéfagos vampiros, los que—*ESCUDÁNDOSE CON EL NOMBRE DE DIOS O CUBRIÉNDOSE EL ROSTRO CON EL MANTO DE UNA RELIGIÓN LLAMADA, VULGARMENTE, SANTA*—la devoran sin el menor escrúpulo y se rien, á *mandíbula batiente*, al ver que pueden desarrollar su carnívora obra, sin tener que vencer el menor obstáculo. Y á lo último, cuando las bestias estarán hartas, cuando la orgía de sangre habrá llegado al paroxismo, apelarán á la guerra ó al incendio para exterminarlo todo, para pulve-

rizar hasta los restos de su víctima, ¡para finalizar su trágica tarea!....

¡Así satisfacen sus asquerosas ansias los salvajes! ¡así se recrean las horribas fieras!

Excusado es el decir que el pueblo español debido á la tenaz modorra que le domina, está sufriendo los terribles efectos de la presente hecatombe, y que, si no cambia de rumbo, se verá obligado á tener que sufrir los de la venidera.

¡Qué horror!.... ¡Qué vergüenza!.... ¡Ni en sueño se puede creer que el pueblo, único productor de la nación, permita ser tratado como una mísera manada de borregos! El pueblo está asténico; el pueblo no puede reparar las fuerzas perdidas, porque no come; el pueblo agoniza á pasos agigantados, debido á los efectos del caciquismo y la insipiente de sus gobernantes; el pueblo español.... olvidándose de que él, es el amo y dueño del patrimonio nacional.... se resigna á sucumbir ante el hambre devoradora que le atropella, sin atreverse á levantar la voz en son de queja, sin tener energía para formular la más insignificante protesta....

Claro está que el Gobierno, al ver el apocamiento de su víctima, malgasta el tiempo en lo supervacáneo: sólo se cuida de asuntos baladí, y, para colmo de escarnio ó befa, se divierte parodiando el gran conflicto.... hablando de cierto Problema de Subsistencias, el cual tiene por objeto la absurda aplicación de rastreras leyes, las que únicamente sirven para fastidiar á los pequeños comerciantes, mientras que los grandes acaparadores explotan, roban, adulteran y venden cuando y á quien les dá la gana, sin otro fin que el de satisfacer su denigrante antagonismo, el cual estriba en aumentar su mal creado capital á espaldas de los intereses del desdichado pueblo.

¡Arriba, pues, befados y esclavos de todos los matices!... ¡Alzaos que ya es hora!... ¡Pensad que en vuestras manos

está el prodigio!... ¡Lanzaos á la calle dispuestos á exigir lo indispensable para vuestra vida!... ¡No permitáis que el hambre haga sobre vosotros sus mayores estragos!... ¡Haced un violento esfuerzo..... y arrojad del Poder— ECHÁNDOLOS DE CABEZA AL PRECIPICIO —á esta pandilla de filibusteros que, regocijándose de vuestra calamitosa existencia, se entregan al crapulismo despilfarrando los intereses del Estado—QUE SON PROPIAMENTE VUESTROS —mientras que vosotros permanecéis quedos y mudos en un rincón de vuestro dismantelado fòculo, donde esperais, con estúpida resignación, que la muerte os sorprenda por efectos del hambre, por efectos de una desenfundada astenia..... por efectos de exorbitante decaimiento físico!.....

¡¡¡Pueblo!!! Ya lo sabes: de tí depende el bienestar que tanto anhelas..... ya que tú eres el verdadero soberano.

¡Abajo, pues, la carroña!...

¡Mueran las oligarquías!...

¡Abajo el canallismo!...

¡Viva la redención de nuestra amada patria!...

¡Viva la República!...

Antonio Marroig Bauzá

DE COLABORACION

“¡Tenemos hambre!”

«¡Tenemos hambre!» He ahí un tema desarrollado en todos sus puntos, formas y maneras. Desde luengos tiempos se viene hablando de ello, y lo que para unos significa asunto de trascendental importancia, para otros tiene el simple y bajo valor de una cosa baladí.

En los nefastos tiempos que transcurrimos, no es de extrañar que nos hallemos sin que comer, y que la falta de ello nos vuelva hambrientos y con débil y apagada voz pidamos á las malas lo que no nos dan á las buenas lo cual no evita que continuemos siendo tratados peor que una manada de borregos y sigamos con la sonrisa en los labios y el hambre en el estómago.

Diariamente vemos á la prensa que recuerda, con su acostumbrada charla, al Gobierno el delicado asunto en tema y le reprende por su poca estrategia en ello. El pueblo grito en boca, se lanza á la calle á buscar lo que no le dan para vivir, con el derecho de

la razón, pero á este justo derecho lo vence el derecho de la fuerza, que si á la postre no es derecho, hacen que lo sea, usado para quienes debieran remediar la causa de tanto mal. Ellos tienen sólo una *suprema* solución para ello, impropia de un Gobierno de concentración que blasona de tanto civismo é hidalguía, cuya misión era llevar España al Cielo ó bajar el Cielo á España, la cual solución es: A la razón una mordaza; al derecho la boca del fusil y á las dos cosas juntas el cadalso.

¡Suprema solución! ¡Unico remedio salvador de un pueblo infortunado, adoptado por un Gobierno de concentración! ¡Por un Gobierno perseguido por la sombra de las víctimas de Julio y Agosto de 1909 y de 1917, respectivamente!

Ellos, los gobernantes, aquel Maura; aquel Dato, el alumno aprovechado; aquel Romanones, colmo de la *liberalidad*, ó *parabidad*, llevan las riendas de un caballo desbocado que guía á una nación, y en vez de cuidar de apaciguar la bestia, se las están componiendo como si tal cosa, tan fresquitos, y así siguiendo rumbo, es inevitable el tan temible y trágico desastre esperado.

¡Una solución! ¡Vana esperanza! Un sabio pidió peras á un olmo y es cuento que se murió sin que se las diera. Pues igualmente pasa en España salvo que no pedimos peras, sino una solución para evitar al hambre, y también es cuento que moriremos sin soluciones ni ocho cuartos.

¡Y quién iba á suponer que el Gobierno actual, tenía que ser de peor materia que los hasta ahora habidos y por haber! ¡La salvación de España! En buenas manos está el adufe.

Nuestros gobernantes tienen bastantes ocupaciones con ir á veranear y con mil boberías de tal calibre. Vemos que increparles es peor que dar coces al aguijón. La hambre, que la comparo á un cambión, salvo que no muere hasta que la exterminen, hace la competencia á los mosquitos y á las moscas, que por doquier los tenemos, salvo que es mucha

más molesta que ellos, y esto sucede cuanto es inexplicable, siendo que este año nuestras cosechas han sido de quilla.

Y para salir del atolladero sólo queda un recurso á tomar, que para que no nos acrediten de revolucionarios, nos llamamos.

Puede que nuestro Gobierno heterogéneo conteste: «Hacemos cuánto podemos. Hemos agotado de ideas á nuestro cerebro, y no hallamos á ninguna aceptable para el salvamiento de nuestra patria». Pues bien, (apesar que conste que no tendríamos por fidedignos tales argumentos) delante de un Gobierno incoativo, que nunca termina lo que ha iniciado, mientras sea en beneficio de su nación, de un Gobierno que no cuida de una cosa incalada á él, podemos decirle: «Pues si no sabeis solucionar asuntos de tal especie, se coje el sombrero y se dice:—No servimos para gobernar y marchamos á casita; imitando al bueno de Sancho Panza con su gobierno de la insula Barataria; apesar que él os diera, para ello, cien vueltas».

Pero al transcurrir del tiempo, transcurre también el hambre con tanta ó más velocidad que él, cuánto más que diariamente aumenta y se extiende victoriosamente por nuestra patria chica, por nuestra madre España que en otros tiempos, en el siglo de oro, nunca se ponía el sol en sus dominios; de aquella España que se halla *in articulo mortis*, cuya muerte es inevitable y nuestro actual gabinete heterogéneo, émulo del gobierno de Maura de 1909, perecerá con ella, en justo castigo á su mala actuación presente.

J. Manuel Hollín

Una petición

Hemos sabido que el pasado martes, los Repartidores de Periódicos y Similares de Palma, hicieron una petición á sus patronos, la cual consiste en que dichos señores les aumenten un 30 por 100 para los de la ciudad y un 40 para los forenses.

A nuestro entender, la mencionada petición es totalmente justa, y sería muy plausible que fuera

atendida, por parte de todos los Sres. Directores y Administradores de los periódicos y Revistas de Palma, ya que la entidad de referencia es la más necesitada y la que toca peores consecuencias, debido al exorbitante encarecimiento de los artículos de primera necesidad, uno de los primeros factores que les impide el poder hacer frente á la vida como es debido.

**

Es deber nuestro hacer constar que D. Vicente Roig, dueño de la Librería Escolar (plaza de Cort), reconociendo que la petición era justa y equitativa, ha concedido el 30 por 100 á sus repartidores, sin que para ello haya tenido intervención ni la más insignificante controversia.

Reciba, pues, D. Vicente Roig, nuestro más sincero aplauso, en honor á la generosidad que ha desplegado atendiendo á la siempre justa petición de sus repartidores.

Esperamos que todos los señores Directores, Administradores ó Propietarios de los periódicos locales, no dudarán ni un sólo momento para imitar la noble acción del propietario de la mencionada Librería Escolar.

Nos alegraremos de que los repartidores obtengan un verdadero triunfo.

DE POLÍTICA

El Centro Republicano Federal celebrará junta directiva extraordinaria, para tratar asuntos de gran trascendencia, el día 1.º de Septiembre, á las 11 de la mañana.

Se ruega la asistencia.

Prometeo Encarcelado, por R. Samblancat: 0'25 pías.—Monclus Tortosa.

Se venden

Dos cuarteradas y media de terreno pertenecientes á la finca denominada C'AN SETRIET, (cerca C'AN PASTILLA). Informarán: Calle del Teatro Balear, 20-3.º

Matías Más